

東北大学機械系同窓会ニュース 第8号 平成14年10月

平成十四年七月三十日、三十
一日の両日、工学部において毎
年の恒例行事となつております
オープンキャンパスが開催され
ました。機械・知能系(機械知
能工学専攻、機械電子工学専攻、
航空宇宙工学専攻、地球工学専
攻、量子・エネルギー工学専攻、
情報科学研究科からの協力講座
においては、テーマを「人と機
械のハーモニー」とし、六十八
の研究室からの出展がございま
した。見学者は今年度末に受験
を控えた高校生が多く、両日と

も、制服を着た高校生らで青葉山は賑わいました。宮城県以外にも、他の東北地方の各県や関東、北陸、中部、近畿地方の県、遠いところでは山口県、香川県から来訪してくれた高校生もあり、その熱心さが伺えました。また、来年度研究室へ配属予定の本学一年生も熱心に見学しており、説明する側の学生も是非優秀な後輩を自分の研究室へということで、説明にも力が入っていたようです。今年度の見学者数は（機械・知能系受付で配

布したパンフレット数から換算した数。地球工学、量子エネルギー工学は受付が別であつたため、この中に含まれておりません）、初日は九百名の見学者がございましたが、二日目は三十度を超す猛暑ということもあります五百五十名と前日に比べ減少致しました。しかし、計千四百五十名であり、昨年度の千百名を大きく超えることができました。これも東北大学への期待、特に機械・知能系への期待の大きさを反映しているものと思われます。

ないところ変えて欲しいところはないか等、質問をしております。もう一度見学に来たいかとの質問については、今度は入学して自分が説明者になるというのもも含めて、「%」「また来たい」との回答を頂いております。興味も持った、持てなかつた研究室に関しては個々で感じ方が極端に異なるようで、どちらにもエントリーされる研究室がかなりの数ございました。ただし、ロボット、ロケットといったところが機械・知能系を見学に来

かりやすい説明であったとのお褒めの言葉が多く見受けられました。見学者の方々には、多かれ少なかれ、機械系における研究内容に興味を持つて頂いたようです。最後に、今回のオープンキャンパスに来てくれた小・中・高校生が、将来、我々の中間として東北大學機械系の一員となることを期待し、オープニングキャンパスのご報告とさせて頂きます。



工明会大運動会

工明会大運動会

号
東北大学機械系同窓会
〒980-8579
仙台市青葉区荒巻字青葉01
東北大学工学部機械知能工学科内
電話：(022) 217-6926
FAX：(022) 217-6926
E-Mail：dousou@mech.tohoku.ac.jp

郵便振込口座 番号 02270-8-11176 名称 東北大学機械系同窓会 印刷 東北大学生活協同組合	会費納入のお願い	同窓会は、会員皆様が納入される会費によって運営されています。同封の振込用紙を使って会費納入をお願い致します。
		◎ 年会費 2,000円
		これが出来なければ総合優勝は見えてこない。順調に高得点を重ねていく地球、量子とは対照的に、知能はリレーで
		

熊野弘之



私は一九六八年から一九七一年までの四年間を日産自動車のヨハネスブルグ駐在員としてケープタウンや金、ダイヤモンドの生産国として有名な南アフリカ共和国で過ごしました。国民投票によって人種隔離政策が終焉する三十年以上も前のことです。世界に類を見ないアパルトヘイント（人種隔離政策）が行われている国で仕事と生活の両面の貴重な体験をすることになりました。一九七五年にJALのロン・ドン支店におられた深田祐介さんが書かれた“新西洋事情”に喜こもごもな体験をしたのかがユーモアとベースを交えて見

の肌の色により区別することであり立っておりました。まさに恐ろしく、おろかなことと言わねばなりません。いくつもの法律によって人間は白、カラード（有色）、バンゾー（アフリカ原住民）に区別され、社会生活を當むさまざまな権利が法律によって制約されていました。日本人は肌の色こそ有色でしたが法律によって“名譽白人”とされほぼ白人並みの扱いをうけていたものの白人種との恋愛や結婚は違法とされておりました。私が南アに居りました間はなぜござりませんでしたが、その後アメリカ駐在で南アのシステムが正當化されるのかさっぱり判りませんでしたが、その後のアメリカ駐在で南アのシステムが南アに居りました間はなぜござりませんでしたが、その後

人種や部族の間での戦争が絶えません。日常的な生活の中ではいじめやセクハラの話が絶えません。いつたい何時になつたら人類はこんなおろかなことから開放されるのでしょうか？子供たちにどんな教育をすればこのような悲劇を繰り返さないですむようになるのでしょうか？

私のべ二十年にわたる海外生活の中でいろんな国がこの古くて新しい人間の課題に取り組むのを見てまいりましたが良い答えが見つかりません。南アフリカ駐在が与えてくれたこの課題を生涯考え続けてゆくことになりそうです。

東北大學機械系 同志会ユース

第8号

東北大学機械系同窓会

会費納入のお願い

同窓会は、会員皆様が納入される会費によって運営されています。同封の振込用紙を使って会費納入をお願い致します。

能が三位と健闘したものの、電子と航空は残念ながら着外（六位以下）という結果に終った。惜しくも「例年通りの結果」とは行かなかつたものの各専攻の個性とノウハウを十分に發揮できた良い運動会だつたといえるだろう。来年はぜひとも機械三専攻で上位を独占し、優

南アフリカに駐在して

(精密工学科37年卒)



事に記述されております

A photograph showing a group of approximately ten people gathered around a long wooden table under a white canopy tent. The people are dressed in casual attire, with some wearing white shirts and others in dark t-shirts. They appear to be examining or interacting with items on the table, possibly equipment or displays related to the competition mentioned in the banner. To the left of the tent, a large vertical white sign stands with black text that reads "機械・知能系受付". The background shows a modern building with multiple stories and large windows, and some greenery and trees are visible. The overall scene suggests an outdoor event or competition.

A photograph showing five young men in a laboratory or workshop environment. On the left, a man in a blue plaid shirt and light-colored pants stands gesturing with his hands. Next to him are four students wearing white shirts, dark trousers, and black backpacks. Each student is holding a white paper bag containing a small green plant. The background features laboratory equipment, including a computer monitor on a desk and various glassware and machinery on shelves.

卷之三

機械二十二年卒同期会

私ども機械工学科昭和二十二年九月卒業生といふのは、他の二十二年九月卒業の方々と同様に最後の東北帝国大学卒業生でした。終戦後まだ二年目で、厳しい就職難の世の中であり、卒業して直ぐ就職できた者は幸運の部類でした。

同期会を開こうという気運はこれまで何度かあったようですが、仲間が全国に散らばつていたこともあって、なかなか実現には至りませんでした。

昭和五十六年に、東京在住の青山翠君が世話役として音頭をとって同期会が計画され、十月に十六名の参加を得て卒業後十四年振りに懐かしい会合を開くことができました。

これを契機に今後は極力毎年開催することとされ、大体が東京地区で開かれましたが、秋保温泉や

飯坂温泉など若き日の曾遊の地に集まつた事もありました。特に昭和六十二年には卒業四十周年を記念して仙台で開催することとし、五月に十二名が参加して旧機械・電気工学科の懐かしい建物内を見学し、往時をのぶとともに、しばし感慨にふれました。

このようにしてほぼ毎年開催されてきましたが、平成五年世話役の青山君の思い掛けない急逝により、しばし中断してしまいました。しかし、これではなじと平成七年三月やはり東京在住の川口邦供君の呼び掛けで同期会は再開され、平成九年九月に卒業五十周年を記念して八月に卒業温泉に集い再会を喜び名が作並温泉に集い再会を喜びました。

最近では平成十二年十月に東京で三年ぶりに開催されました

が、このころになると何人かの仲間が鬼籍に入り、また身体の不調を訴える者も多く、参加者は残念ながら五名でした。しかし、参加者は皆元気でお互いの健康を祝うことができました。

話題は旧制高校時代からよくつづいている。

卒業時四十名の学友も物故された学友十二名、現在は二十八名である。(内)一名は消息不明、二十七名全員が寄稿して随想をつづり、古き誼みを温めた。日本を築きあげた一翼を担ったのは俺達だ…という自信と誇りをもつて綴られたものあり、さりとエッセイを寄稿した人も

故人の日誌の中から参考になる

物故された学友の奥方からは

故人の日誌の中から参考になる



恒例のお開き合唱風景

精密三十六年卒同期会

第五回の精密工学科三十六年卒の同期会が二〇〇一年十一月十七日に鎌倉で開かれた。前回の開催地は東京だった。その折「これからは、二年に一度開催しようよ」と言ったままで「青葉山麓会」と名付けた。生には湘南の在住者が多く、鎌倉開催に際し色々と協力をいただいた。

今回からこの会に名前をつけようと言うことになつて、三十六年に三十六人卒業した会なので「青葉山麓会」と名付けた。卒業四十年でもあり、何時も六年に一杯会だけでは芸がないと言ふ気持ちもあった。そこで今回から夫婦同伴を歓迎、オプショナルツアーとして晩秋の鎌倉を愛する健康ハイキングコースと観光コースを用意した。

第五回の同期会が二〇〇一年十一月十七日に鎌倉で開かれた。前回の開催地は東京だった。その折「これからは、二年に一度開催しようよ」と言ったままで「青葉山麓会」と名付けた。生には湘南の在住者が多く、鎌倉開催に際し色々と協力をいただいた。

今回からこの会に名前をつけようと言うことになつて、三十六年に三十六人卒業した会なので「青葉山麓会」と名付けた。卒業四十年でもあり、何時も六年に一杯会だけでは芸がないと言ふ気持ちもあった。そこで今回から夫婦同伴を歓迎、オプショナルツアーとして晩秋の鎌倉を愛する健康ハイキングコースと観光コースを用意した。

第五回の同期会が二〇〇一年十一月十七日に鎌倉で開かれた。前回の開催地は東京だった。その折「これからは、二年に一度開催しようよ」と言ったままで「青葉山麓会」と名付けた。生には湘南の在住者が多く、鎌倉開催に際し色々と協力をいただいた。

